

14 días antes de explotar el caso

Democracia Viva: Chats de Andrade salpican al equipo de Maya Fernández

Mensaje de asesor de subsecretaría a Andrade apunta a que equipo de la ministra sabía, pero desde Defensa descartan que Fernández conociera antes del caso.

Alex von Baer y Pablo Basadre

14 días antes de que estallara el caso Democracia Viva (DV), cuando el Ministerio de Vivienda ya sabía de los convenios suscritos entre cercanos a la diputada Catalina Pérez (su pareja y fundador de DV Daniel Andrade, y su jefe de gabinete y seremi de Antofagasta Carlos Contreras), la información también era manejada por otros en Defensa.

A las 17:57 horas del 2 de junio de 2023, Andrade, entonces asesor de la subsecretaría (que encabezaba el PPD Víctor Barrueto) le reenvía a Pérez, según consta en los informes de la PDI, un mensaje: "Les llegó desde el Cuarto Piso el tema del Minvu Antofagasta, no me extrañaría que apareciera públicamente", acotándole que "esto me dice Genaro", en alusión a Genaro Cuadros, entonces militante PS y también asesor de la subsecretaría de Defensa. "¿Qué es el Cuarto Piso?", le pregunta Pérez. "Ministra", le responde Andrade, apuntando a que el gabinete de Maya Fernández sabía del caso. "Importante que aclares con el Mindef que no es nada irregular", acota la diputada.

Entonces Andrade —quien llegó a fines de 2022 con el antecesor de Barrueto, Gabriel Gaspar (PS)— le copia la conversación completa con Cuadros, quien llegó el 27 de marzo, fichado por Barrueto. "Les llegó desde el Cuarto Piso el tema del Minvu Antofagasta (...)", comienza Cuadros, y Andrade le contesta: "Sí, me dijo la Ceci".

¿A quién se refiere con "la Ceci"? La respuesta está en sus chats de horas previas. A las 13:10 horas de ese día, Andrade le envía a Pérez el contacto "Cecilia Valdés Periodista Mindef": es la jefa de prensa de Barrueto, y exasesora de Cancillería y Energía. Y a las 17:34 horas, Andrade insiste: "¿Pudieron hablar con la Ceci ya?", a lo que Pérez le responde: "Sí, es un periodista distinto, creemos que no va a salir en la nota". Y seguido a hablar del contacto con la periodista, Andrade le cuenta que "alertó a la Cata Guzmán y la Puli (Paulina Cabrera)", ambas integrantes de DV, y le copia un diálogo con Cabrera en que hablan de cómo defenderse en ese caso mostrando las boletas e informes.



La ministra Maya Fernández, cuyo equipo fue aludido en los chats entre los exasesores de Defensa Genaro Cuadros y Daniel Andrade.

Y el nombre de la asesora de Barrueto sigue saliendo en la conversación de Andrade con Cuadros. "¿Tú sabes que esto no tiene nada ilegal, cierto? Aunque sé perfectamente que políticamente no se ve bien, me interesa dejar en claro que no hay nada ilegal", le dice Andrade. El socialista responde: "Lo tengo claro". Y ahí Andrade prosigue aludiendo a haber hablado de los convenios con Valdés: "No he tocado ni un peso de esa plata. Hay boletas e informes que lo respaldan. Te lo digo porque la Ceci me lo deslizó un poco, y es bueno que al menos lo tengan claro, por si llega a salir".

Las versiones de Defensa

En la tarde de ayer, los mensajes desataron alta incomodidad en Defensa, tras las consultas de La Segunda. Con el paso de las horas fue recién surgiendo

una versión.

Entre exfuncionarios de la subsecretaría, primero respondían que "no recordaban" que Valdés hubiese abordado con Andrade los convenios antes de publicarse el reportaje en Timeline el 16 de junio, y que "a lo mejor" a Barrueto no le informaron sus 2 asesores porque podía ser un rumor. Por la noche, explicaron que luego de reunir antecedentes, aseguraban que ella se comunicó con el funcionario mientras este estaba en China —becado por el ministerio—, pero por otro tema (aun cuando los chats hablan del "Minvu Antofagasta"): por críticas de Pamela Jiles y en Twitter a un "pituto" de la pareja de Pérez en Defensa, que publicó este diario el día anterior.

Y hoy, consultada, Valdés reiteró que sus conversaciones con Andrade se remitieron a la polémica por su contrata-

ción y posts suyos sobre China, y que no abordaron los convenios. Y Barrueto explicó: "Me enteré cuando se hizo público y de inmediato se le pidió la renuncia a Andrade", con cuya figura ya había incomodidad en ambos gabinetes antes de las polémicas por "pitutos" y China, por cambios de sueldo y asesorías externas en municipios.

¿Y toda la información circulante, llegó a la ministra Fernández? Ayer, cercanos suyos apuntaron a que supo por Timeline y que era falso lo de Cuadros, a quien conoce al integrar este el directorio de la fundación Allende. Y en la noche, horas después, añadieron que las alertas de esos días a la subsecretaría fueron por las acusaciones de "pitutos" de Andrade, pese a que los chats aludían a un conocimiento sobre "el Minvu Antofagasta".

Hoy consultado Defensa, se señaló: "Descartamos de manera categórica que la ministra haya estado en conocimiento, en fechas previas a que el caso se hiciera público, de la participación de Andrade en Democracia Viva ni de los hechos que están siendo investigados. La alerta que tuvo el gabinete respecto de Andrade fue por los tuits previos, refferendados por el Top Secret de La Segunda del 1 Junio del 2023".

Los compañeros de oficina

Arquitecto, académico de la U. Academia de Humanismo Cristiano, excoero de Marca AC y pareja de la exministra Marcela Ríos —ambos integran la fundación Allende—, Genaro Cuadros fue traído por Barrueto para una "asesoría especializada en coordinación interministerial", según Transparencia, por un sueldo líquido de \$3.045.000.

Cuando se fue Gaspar, Barrueto recibió peticiones para que se quedara Andrade —para que hubiera alguien del FA en la repartición y por que se estaba especializando en Defensa, recuerdan— y entonces Cuadros llegó como su compañero de oficina. Se volvieron cercanos, cuentan en el ministerio: no tenían un rol muy específico sino que "hacían tareas políticas", sus críticos les decían "los ñoquis", y en la cartera había reclamos por que Cuadros pasaba largas horas en labores académicas.

"En fin. Llega y veremos", le escribió Cuadros al término de la conversación del 2 de junio, siempre apoyándolo: de hecho, al menos 2 fuentes lo indican a él como contacto para que Andrade accediera al abogado José Ignacio Figueroa como defensor.

Incluso, Cuadros —quien salió del ministerio en febrero de 2024— intenta ayudarlo a descubrir quién estaría filtrando la información, apuntando a militantes RD en la oficina de Fernández. "Creo que esto lo levantó el Cuarto y tus compañeros (...) no apoyan nada", le dice, a lo que Andrade contesta: "Otra huea es que atorñellen para el otro lado".

La Segunda pidió una versión de Cuadros y Andrade, sin obtener respuesta.